
变与不变
政治、历史、战争、民族、灾难、悲悯———

冯小刚，这个以拍贺岁喜剧片起家的导演，准
备用宏大叙事去再现 !"#$年河南饥荒、饿死
%&&万人的历史时，他似乎可以很有底气地宣
称：我其实一直是一个有情怀的导演。

'""%年夏天，王朔推荐冯小刚看了刘震
云的调查体小说《温故 !"($》，他热情高涨，旋
即张罗了一个座谈会，请了些著名导演、专家
到北影厂，讨论如何把这本小说改编成电影。
当时，%)岁的冯小刚正在拍刘震云另一部小
说改编的电视剧《一地鸡毛》，还没有任何电
影执导经验。拍这样一部电影需要花多少钱，
他没有概念。起初，刘震云不同意，觉得这本
小说没法拍成电影，每次冯小刚提起，他都不
接话茬。直到 $&&$年，刘震云才松口，写出 *(

万字的剧本。从那以后，冯小刚三次成立《一
九四二》剧组，每次都因为剧本、审查、市场回
报等种种问题而泡汤。$+!$年，冯小刚终于把
这部电影拍了出来。

长期以来，冯小刚被称作“市民导演”、
“贺岁喜剧之父”。这其实是个很高的称谓，相
当于“人民艺术家”。但对冯小刚而言，这是肤
浅的同义词———没有情怀，不讲政治，他因
“导格”不够而不能进入大师行列。近 $&年来
他要做的事情，就是要在这一点上获得认同。
他非常渴望。

即使现在实现华丽转身功成名就，冯小
刚仍然觉得自己是站在一旁的人。他自幼家
贫，在微博自曝最喜欢吃开水泡饭就剩菜，都
是小时候贫寒养下的重口味。被邀请到一些
时尚、慈善派对上去，他仍然很不自然，觉得
自己跟别人始终不是一个阶级。

冯小刚的母亲曾对冯小刚说：“你会顺顺
利利的，所有的苦难都让妈替你尝尽了，你有
出息，我的罪就没有白受。”“有出息”的一个
重要指标就是“被认可”，他的朋友、派格太合
总裁孙健君对媒体说，冯小刚一直渴望得到
圈内人的认可。不过，非科班出身的冯小刚在
圈里没背景没关系，甚至“没天分”。
《大片时代———冯小刚与华谊兄弟》一书

的作者秋原认为，冯小刚出身于“野路子”，而
影视行业极其讲究门第与身份。他所有接触
过的朋友，当年的身份地位都高过他，例如郑
晓龙、王朔、张和平、韩三平。这也使得他强烈
地感觉到人际关系的重要，特别需要朋友和
同行盟友对他的推动和帮助。

冯小刚曾对媒体承认，他是一个重视人
际关系的人：“人每天都活在各种关系里，你
要集中你全部的人生智慧去应付。”对此，冯
小刚曾经的朋友、在《甲方乙方》中客串“吃鸡
富豪”的叶京公开批评他“很会做人，带有强
烈目的性”。

!",&年代，郑晓龙在北京电视剧艺术中
心主抓生产，他曾说，当时谁想进中心，都要
通过他，在北京城市建设开发总公司担任工
会文体干事的冯小刚对他非常恭敬，整天跟
在他后面跑，得以调到电视剧中心当美工。
*",)年的某天，郑晓龙在片场空隙时翻到一
本刊载王朔小说的杂志，冯小刚站在旁边也
笑着看，得知郑晓龙认识王朔，他要求一定要
引荐。最后冯小刚做东，请王朔和郑晓龙一起
在燕京饭店吃饭，从此冯小刚就“王老师长，
王老师短”。

认识王朔对冯小刚的人生产生了很大的
改变，他几乎能把王朔的小说倒背如流。$&&&
年，一本 (&&多页的《痞子英雄：王朔再批判》
面世，冯小刚在其中写了一篇《谁戒我也戒不
了这一口儿》，自曝经常把王朔夸得脸上红一
阵白一阵，而王朔对他的盛赞十分警惕。
“王朔就是冯小刚的精神领袖，冯小刚的

思想、语言轮廓都来自王朔。”孙健君如是说。
令冯小刚声名乍起的是 *""*年开播的电视
剧《编辑部的故事》，坊间流传冯小刚能加入
该剧的编剧阵营就是王朔力荐。
关系可以经营，没有天赋也可以模仿。冯

小刚的模仿能力强是圈内公认，孙健君说他
是一个“拿来主义大师”，哪怕生活中、饭局上
的一个段子，他都能吸收过来为创作所用。刘
震云不能原谅冯小刚在创作中还开着手机，
或是接待突如其来的访客和外出赴饭局———
这个细节，被冯小刚放进了《手机》。

冯小刚自己也承认不擅长“平地起高
楼”，他在前不久接受媒体采访时说，从《集结
号》、《唐山大地震》到《一九四二》，都是由作
家和小说决定的电影风格，“你让我写剧本我
写不出来，我必须看别人的东西，才能去想这
东西怎么样是对的。”

幸运的是，与他合作的编剧、作家都靠
谱，从王朔、刘震云、刘恒，到王刚、盛和煜以
及写过《阮玲玉》、《胭脂扣》的香港编剧邱刚
健，都没出什么闪失。

积攒人品
*""&年代末，中国电影大环境不好，北

影、上影几个老厂连年亏损，很多电影导演没
活干，开始回头去拍电视剧，但冯小刚还在电
影圈找翻身机会。时任北影厂厂长的韩三平
和北京紫禁城影业公司总经理张和平当年颇
有商业头脑，决定“捞”冯小刚一把。

韩三平问冯小刚能不能拍一部反映下岗
工人社会热点的电影，冯当时反驳：“这样的
题材有人看吗？下岗工人是没有心情去看电
影的，在岗的人又不能理解下岗人的心情。”
———他的理解是，在现实中承受苦难的人，要
在电影里获得解脱。于是，冯小刚推荐了王朔
的《你不是一个俗人》。韩三平和张和平都觉
得很有意思，很快决定投资，张和平做主，定
了片名《甲方乙方》，目标盯准贺岁档，目标很
明确，就是要炮制一部成本低、高票房的商业
电影来救市。当时韩三平等幕后推手也考虑
过张艺谋、陈凯歌这样的大导演，但他们当时
很难接受市场理念，而初出茅庐的冯小刚自
言“天性里有和观众沟通的畅顺通道”，相对
更合适。
《甲方乙方》拍摄之初，冯小刚没拿片酬，

张和平跟他讲好，事后拿票房分账。第一次给
院线、影院工作人员试映，影片声音出了问
题，冯小刚当时就急疯了，在现场放声大哭，
自己临时租车，非要拉着院线的人到其他影
院去重放，新影联副总经理高军当时还觉得
他特别较劲。王朔的原著基础、冯小刚的京味
小聪明和葛优的表演三重奏效，*""-年，《甲
方乙方》号称拿下 %.++万元票房，冯小刚一
举成名。趁着这部影片的成功，《没完没了》、
《不见不散》相继出炉，不仅造就了葛优和冯
小刚这对“黄金搭档”，也直接促使一片空白
的中国电影市场出现了“贺岁档”的概念。此
后，冯小刚被冠以“贺岁档之父”的美名。

*"",年，靠广告公司起家的华谊公司参
与投资了《没完没了》，影片用 %+++ 万元票
房再度扫荡次年的贺岁档，随即王中军、王
中磊兄弟出一年 (++万元的高价挖冯小刚，
原因很简单，这对兄弟踏进电影圈之后，起
初投资的几部电影都不成功，他们看好冯小
刚的商业价值和品牌，决定联合他在影视圈
大干一场。

《大片时代———冯小刚与华谊兄弟》透

露，在 $++%年之前，王
中军一度把很多热情
投向姜文，连续投资了
《鬼子来了》和《阳光灿
烂的日子》，而且华谊
参与的《寻枪》《天地英
雄》《理发师》三部电影
都打算让姜文出演男
主角，希望建立与姜文
的紧密合作，可是姜文
霸气、独断而强硬，华
谊和王氏兄弟“/012

不住”。相形之下，冯小
刚没有这么大的谱，懂
得合作，而且他非常重
视影片的票房和口

碑———《非诚勿扰》做试映时，一条负面新闻
曾让他一夜未眠。基于性情相投、共同的利
益，王氏兄弟和冯小刚开始了紧密合作。冯
小刚和王氏兄弟的合作，曾被王中磊以“信
任感和安全感”来概括。

接下来的《大腕》《手机》和《天下无贼》
三部电影的票房数字都不算十分漂亮，但是
冯小刚的品牌和现代题材，给做广告出身的
华谊兄弟一条新的商业探索方向———植入
广告，'"""年《没完没了》的各种广告收益已
经达到 ')++万元，3++(年《天下无贼》的植
入广告能拿回一半以上的投资。

自己的情怀
其实冯小刚最早想拍的并不是市民气

息的喜剧《甲方乙方》，他一直想拍悲喜剧路
子的《一声叹息》（原名《过着狼狈不堪的生
活》），这才是他眼中“走心、有度数”的片子。
谁知 '"".年 %月这部电影开拍 '+天后，电
影局给了严厉的审查意见，说“剧本过于挑
逗，有违社会公认道德标准的价值观念”，剧
组停机。在那个时期，他拍的《月亮背面》《我
是你爸爸》也未达到他的预期。

多年以后，冯小刚以此来证明自己一直
是有情怀的。这相当于说，剧本没有被毙过，
你都不好意思说自己是导演。回忆这段经历
时他说：“我在走投无路的情况下，才狠下心
拍商业片的。所以我现在知道哪些东西是抗
不过的，哪些东西是可以坚持的。”他表明自
己并不是一个彻底的商业片导演，最多是“文
艺商业片”。
《甲方乙方》大获成功后，冯小刚又想再

拍《一声叹息》，但华谊兄弟、电影局都希望他
连拍三部贺岁片，一个是赚票房，二来是确立
起中国的贺岁档，最后，他“捏着鼻子”拍完了
自己相对不喜欢的《没完没了》，换来了《一声
叹息》的机会。3+++年，《一声叹息》拿到了超
过 3+++万元的票房。此前，有人说冯小刚的
电影成功全靠“贺岁4葛优”，冯小刚曾拿没有

葛优、选在 *+ 月份上映的《一声叹息》来反
驳，表明自己照样可以。他觉得有了观众撑
腰，可以给那些“永远不看好他”的人一记响
亮耳光：“不是中国电影帮助了我，是我帮助
了中国电影。”

$++$年，张艺谋的《英雄》拿下 $5)亿票
房，极大地刺激了包括王氏兄弟在内的国内
电影人。华谊把新画面公司的宣传负责人挖
到旗下，对比了张伟平的那一套大片营销思
路，酝酿几年后，华谊与冯小刚联手打造的
《夜宴》出炉。这部电影是华谊对中国式古装
大片的一次试水，冯小刚把它比喻成“命题作
文”。他的态度是既不大看得上这种类型的电
影，又不服气，认为自己一定能驾驭得了。他
曾对媒体表示：“这个社会既然认为这种电影
是高级的，那我也不浅薄一次，我拍一个你们
认为难的。”结果影片最终拿下 *6%亿票房，没
有达到华谊的预期，冯小刚遭遇了从影以来最
严重的一次口碑失利，很多观众呼吁冯小刚回
到过去的喜剧路线。但冯小刚已不想回去了，
他要讲情怀，并且认为以前的那些贺岁片，从
来都不是纯粹的商业电影，而是艺术电影。他
说从《天下无贼》他就开始朝这个方向转变。
“像《非诚勿扰 3》，虽然是一个浪漫的轻喜剧，
但在里面讨论人生、生死的话题。希望能够把
我们对生活的感受，放到商业电影里去。”在
电影中，他借了秦奋的嘴说了不少针砭时弊
的话：“冒充上流社会，哪有上流啊？全是下
流。这就是一帮寄生虫，骗吃骗喝骗炮打。”

这次真的有情怀
但这些，也许他自己都不相信，所以他也

没有回头再去拍喜剧片，他自认为的艺术电
影。他想拍一直很渴望的战争题材《集结号》，
这是他首次碰触重大历史题材，片中以一个
近乎撒娇的方式向“组织”抱怨，但内核是永
恒的爱国情怀。开拍之初，业内对这部电影的
票房前景完全不看好，而且这部电影也没有
办法做华谊最擅长的植入广告，最终华谊仍
然决定投资，一方面为了支持冯小刚满足心
愿，另一方面，冯小刚的品牌价值在华谊的地
位越来越重要，他们既要留住这块金字招牌，
又要想办法维护、扩大它的价值，尝试拍摄其
他类型也是一条必经之路。

所幸的是，在不被看好的情况下，《集结
号》获得了 36.亿的票房。接下来冯小刚在“众
望所归”的氛围中拍摄了贺岁喜剧《非诚勿
扰》，不过，这部电影和他过去平民视角、诙谐
幽默的贺岁喜剧有所不同，显得有些“傻乐”，
这部电影对冯小刚本人来说，是休息和调整，
对华谊来说，则是冯小刚用票房“报恩”的时
候。王中军对媒体表示，冯小刚是必须对华谊
每年的利润作贡献的，公司为这部制作成本
()&&万的电影定的票房指标是 3个亿。

拍摄《非诚勿扰》时，华谊安排的大堆植
入广告让冯小刚在现场发火摔了杯子，这时
王氏兄弟就来给冯小刚翻账簿：就算完成 3

亿元的票房任务，这部片子满打满算只赚几
百万，做植入能赚到 *)&&万，全公司这么多
人要养，之前《夜宴》和《集结号》都没法植入，
好不容易拍一部现代戏，总要让公司赚点钱。
心情最坏的时候，冯小刚也想：广告就广告
吧，反正我也不想当大艺术家。《唐山大地震》
是冯小刚又一个转型之作，在权力、票房、口
碑与个人情怀上，他都成功了，现在，是有“政
治、历史、战争、民族、灾难、悲悯”等主题的
《一九四二》。

虽然靠贺岁喜剧起家，但为了证明自己，
冯小刚不愿意停留在喜剧片、贺岁片导演的固
定角色上，从《一声叹息》开始，他在《天下无
贼》、《夜宴》、《集结号》、《唐山大地震》甚至《非
诚勿扰》中不断变换类型，以区别于《甲方乙
方》时代，直到拍完格局和视野都格外宏大的
《一九四二》。用冯小刚最近在微博上飙的狠话
来说，为了《一九四二》，他赌上了之前 *3部电
影积累的人气，“即使输得精光也无憾”———言
下之意，这些年他在电影圈里的闯荡，仿佛都
是为了《一九四二》做铺垫。王朔也跟他说：“拍
完这部电影，你精神上就没什么负担了。”“通
过《一九四二》这段历史，让我重新去想我们的
民族性是什么样的，我们是从哪儿来的。”冯小
刚觉得这才是他最想拍的电影。

他考虑过翻拍《英雄儿女》，还买了巴金
的《团圆》改编权，在拍摄《非诚勿扰》之前，他
还准备了一个涉及“反右”“文革”改革开放时
代变迁的剧本《特务》，但都没过审查。

据说，王朔为冯小刚的《一九四二》打了
个包票，如果亏本，他明年再为冯小刚写个新
戏全赚回来。这部戏就是王朔正在写的《私人
定制》，冯小刚已经在华谊今年的大活动———
“/计划”发布会上把这个消息抖出去，称这
《私人定制》可以抗衡好莱坞大片。
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王中磊认为，
表面看去，冯小刚
的性格、观念和过
去有很大的不同，
但实际上，他骨子
里没有任何变化，
“冯小刚有次跟我
聊天，说自己年轻
时是一个悲观主
义者，后来他渐渐
以为不是。但经过
一圈轮回，到头来
发现自己还是一
个悲情的人。”


